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Не все предприниматели соблюдают рекомендованную 
торговую надбавку.

В день с конвейера ТОО «QAZ TEHNA» выходят 
четыре автобуса.

Прошла презентация перевода книги 
«Однажды в Америке».

Выявить 
и вылечить
Самал ШИЛЬ

Порядка 282 
организаций 
первичной 
медико-
санитарной 
помощи (ПМСП) 
работает в Карагандинской области. 
Эта служба является не просто 
местом, куда в первую очередь 
обращаются пациенты, она также 
координирует всю дальнейшую 
работу врачей.

В прошлом году Министерство здраво-
охранения провело инвентаризацию всех 
медицинских учреждений страны. По ее 
итогам было выявлено, что в 493 селах от-
сутствуют поликлиники или фельдшер-
ско-акушерские пункты. Правда, в нашем 
регионе такой проблемы нет, отметил пер-
вый вице-министр здравоохранения Тимур 
Султангазиев.

– По поручению Главы государства мы сей-
час занимаемся улучшением службы ПМСП, 
делая ее более мобильной и доступной. Для 
этого в сельских округах внедряется так на-
зываемый «человеко-пациентоориентирован-
ный подход», одобренный ВОЗ – это совер-
шенствование службы поддержки пациента, 
раннее выявление неинфекционных заболе-
ваний, реализация программы управления 
заболеваниями, обучение здоровому образу 
жизни, питанию, внедрение универсальной 
модели патронажа, планирование семьи, 
улучшение мужского здоровья, кабинет раз-
вития ребенка, – рассказал Т. Султангазиев.

Он также сообщил, что для ускорения об-
следования и лечения при подозрении на он-
кологические и гематологические болезни 
внедрен «зеленый коридор». Таких пациен-
тов обследуют в максимально короткие сро-
ки – в течение 18 дней проводят УЗИ, рент-
ген, КТ, МРТ, эндоскопию. В целом борьбе 
с онкологией Минздрав сегодня уделяет 
особое внимание и разработал комплексный 
план, который будет реализован с 2023-го 
по 2025 год. Он предполагает строительство 
новых и реконструкцию действующих онко-
центров. 

– Комплексный план включает в себя со-
вершенствование онкологической помощи 
по пяти направлениям. В первое входят 
профилактика и управление факторами 
риска, второе предполагает высокоэффек-
тивную раннюю диагностику, третье – 
развитие специализированного лечения, 
четвертое – паллиативную помощь и реа-
билитацию и последнее – развитие кадро-
вого потенциала и науки, – отметил Тимур 
Султангазиев.

Он обратил внимание и на успешное раз-
витие амбулаторной хирургии, где пред-
усмотрено увеличение объема услуг в теку-
щем году в 1,7 раза. Будут также увеличены 
консультативно-диагностические услуги в 
1,5 раза, что позволит снизить расходы ка-
захстанцев на частные услуги.

Кроме того, расширен перечень лекарств, 
в том числе и дорогостоящих, которых в 
этом году было приобретено 11 наименова-
ний на 1,2 миллиарда тенге.

Напомним, что 11 января текущего 
года Президент Касым-Жомарт Токаев 
поручил создать общественный соци-
альный фонд «Қазақстан халқына» для 
решения проблем в сфере здравоохра-
нения, образования и социальной под-
держки. Новая организация, куда стека-
ются средства от компаний, меценатов 
и простых граждан, должна оказывать 
помощь в материально-техническом 
оснащении функциональным обору-
дованием и инвентарем, актуальным 
в масштабах страны, целевую помощь 
отдельным гражданам в исключитель-
ных случаях, при чрезвычайных ситу-
ациях и т.д. С момента создания фонд 
разработал несколько программ, одной 
из которых стало оснащение специаль-
ных школьных организаций образова-
ния. 

Координатор проекта «Оснащение 
специальных школьных организаций в 
Республике Казахстан», председатель 
ассоциации поставщиков и производи-
телей учебного оборудования Валерий 
Лебедев рассказал, что цель программы 
– поддержка именно школ-интернатов 
и организация системной помощи по 
укреплению их материально-техниче-
ской базы. Для того чтобы обеспечить 
равный доступ к получению образова-
ния и достижению успеха в развитии 
всеми без исключения детьми, незави-

симо от их индивидуальных особенно-
стей, психических и физических воз-
можностей.

– Местные исполнительные органы 
слабо решают проблемы материаль-
но-технического оснащения специаль-
ных организаций образования, финан-
сируя это направление по остаточному 
принципу, – пояснил В. Лебедев. – В 
них очень низкий процент обеспече-
ния современной и удобной мебелью, 
новыми технологиями, интерактивны-
ми средствами обучения, пособиями, 
реабилитационным и коррекционным 
оборудованием. Не создается привле-
кательная образовательная и воспита-
тельная среда. Настоящая программа 
сможет продемонстрировать местным 
исполнительным органам, в каких ус-
ловиях должны обучаться и воспиты-
ваться дети с особыми потребностями, 
обратить их внимание на существую-
щие проблемы в этой сфере. В текущем 
году предусмотрено материально-тех-
ническое оснащение 31 спецоргани-
зации образования, преимущественно 
расположенных в сельской местности, 
малых и моногородах страны. Всего же 
программа рассчитана на три года, и к 
2024-му будут охвачены все 99 специ-
альных школьных организаций страны.

Не забывайте мечтать
Дети с особенностями должны иметь доступ к образованию и развитию

Светлана СВИЧ

Специальная школа-интернат № 7 в г. Шахтинске стала первой 
в стране, получившей подарок от общественного фонда «Қазақстан 
халқына». Благодаря программе «Оснащение специальных 
школьных организаций образования» дети с инвалидностью смогут 
заниматься арт-терапией, музыкой, спортом, играми и гончарным 
делом.

СТР. 2  

Помимо явных нарушений и высо-
кого процента изношенности энерго-
оборудования и теплосетей, проверка 
выявила и несвоевременную поставку 
угля. В частности, в четырех областях 
страны топлива на складах оказалось 
меньше, чем положено.

«На некоторых станциях норматив не 
обеспечен – это Карагандинская ТЭЦ, 
Темиртауская ГРЭС – на 15 суток при 
норме 20. На Павлодарской ТЭЦ – на 7 
суток при норме 10 и на Петропавлов-
ской ТЭЦ – на 17 суток при норме 20», 

– доложил министр энергетики Болат 
Акчулаков.

По его словам, дважды в сутки Коми-
тет энергонадзора проводит с участием 
указанных электростанций и КТЖ се-
лекторное совещание.

«За истекший период запасы угля на 
Петропавловской ТЭЦ восполнены. 
Сейчас дополнительно прорабатывает-
ся с КТЖ. Еще осталось три дня», – до-
бавил он.

Чтобы узнать, какова сейчас ситуа-
ция на ТЭЦ-1 и ТЭЦ-3, «ИК» обрати-

лась в пресс-службу ТОО «Караганда 
Энергоцентр».

Там пояснили, что на ТЭЦ-1 имеется 
достаточное количество угля и даже с 
избытком.

– На Карагандинской ТЭЦ-1 на 
угольных складах хранится достаточ-
ный запас основного вида топлива, – 
сказала Татьяна Клокова, руководитель 
пресс-службы компании. – Угля имеет-
ся 65 508 тонн. Утвержденный норма-
тивный запас на 20 суток на ОЗП 2022-
2023 составляет 25 840 тонн. Кроме 

того, имеется сверхнормативный запас 
растопочного топлива – мазута, факти-
ческий запас которого составляет свы-
ше 2 тысяч тонн при норме – 100 тонн. 

Чего, к сожалению, не скажешь про 
ТЭЦ-3, на которой лежит основная 
нагрузка по производству тепловой и 
электрической энергии. Так, в ТОО «Ка-
раганда Энергоцентр» признали, что 
запасов угля на складе меньше норма-
тивного. Фактический объем составляет 
139 040 тонн. Этого количества хватит, 
чтобы обеспечивать теплом жителей об-
ластного центра только 13 дней.

– Норма неснижаемого запаса угля 
должна находиться на уровне 214 420 
тонн, – отметили в пресс-службе ком-
пании. – Запасов растопочного топлива 
достаточно. В наличии имеется 1201 
тонна при норме 100 тонн. Таким обра-
зом, общая недопоставка угля состав-
ляет 100 тысяч тонн.

При этом указали, что основная при-
чина недопоставки – дефицит локомо-
тивной тяги АО «НК «КТЖ» и нехватка 
порожних вагонов.

В свою очередь прокомментировали 
сложившуюся ситуацию и на КарГРЭС-1 
в Темиртау.

«Запас угля на 20 декабря составляет 
26 794 тонны при норме 34 600 тонн. 
Сокращение остатка связано с трудно-
стями в логистике на железнодорожных 
путях. На сегодня вопрос с логистикой 
решен, перевозчик восполнит объем 
до конца года», – пояснил технический 
директор ТОО «Bassel Group LLS» Ан-
дрей Додонов.

Между тем министр энергетики Бо-
лат Акчулаков пообещал в скором вре-
мени решить проблему с логистикой, 
из-за которой срываются поставки угля 
в регионы. Он отметил, что работает 
оперативный штаб министерства и НК 
«Қазақстан темір жолы».

Трудности логистики
Нехватка угля отмечается на складах некоторых ТЭЦ Карагандинского региона

Светлана СБРОДОВА

На днях Премьер-министр РК Алихан Смаилов на заседании Правительства отметил проблему запасов 
топлива на теплоэлектроцентралях. Это стало известно после того, как в Казахстане завершила работу 
выездная комиссия. 
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Проект стартовал около трех месяцев 
назад. Все это время сотрудники фонда 
собирали информацию от каждой шко-
лы-интерната, выясняли, что необходимо 
отдельно взятой организации, что заку-
пить прежде всего, утверждали сметы, 
закупали оборудование. Первыми в Ка-
захстане помощь получили шахтинские 
дети более чем на 37 миллионов тенге.

В интернате обучаются 123 ребенка с 
самыми разными серьезными диагнозами, 
начиная от ДЦП, задержки умственного 
и речевого развития и заканчивая аутиз-

мом. Причем не только из Шахтинска, но 
и из отдаленных районов – Осакаровского, 
Абайского и т.д. Нельзя сказать, что до это-
го организации не оказывалось внимание 
– здесь проводился ремонт, приобреталась 
новая мебель, обновлен компьютерный 
парк, была организована сенсорная ком-
ната для расслабления и многое другое, но 
на все необходимое средств в бюджете не 
хватало. С этим помог фонд. 

Теперь в обновленной игровой комнате 
можно посмотреть телевизор, почитать 
сказки, сидя на мягких пуфиках, собрать 
фигуры из конструкторов «Лего», пои-
грать в настольные игры. Воспитанники 

интерната сами шьют игрушки для ку-
кольного театра и делают постановки. С 
нуля был организован кабинет для арт-те-
рапии: в комнате сделали ремонт, приоб-
рели мебель, шторы, мольберты для ри-
сования, различные наглядные пособия 
по народному декоративно-прикладному 
искусству, скульптуре и т.д. В этом же 
кабинете теперь проводятся психологи-
ческие занятия по арт-терапии. Кабинет 
психолога оснастили рабочим местом для 
сотрудника. В музыкальном кабинете со-
здана атмосфера концертного зала. Кста-
ти, подопечные школы-интерната не раз 
получали награды за свои музыкальные 
способности – так, в этом году ансамбль 
«Куаныш» стал победителем областного 
конкурса «Поверь в себя» и занял второе 
место на фестивале «Алые паруса». 

Еще у детей появилась настоящая гон-
чарная мастерская. В кабинет закупили 
огромную передвижную сенсорную па-
нель, гончарные круги, печь для обжига 
готовых изделий, глину и прочие необ-
ходимые материалы. Благодаря работе с 
мягкой глиной развиваются мелкая мо-
торика, пространственное воображение, 
образуются новые нейронные связи, что 
благоприятно сказывается на нервной си-

стеме детей с особыми образовательны-
ми потребностями, а также происходит 
приобщение к культурным традициям. 

Сильно видоизменился и спортивный 
зал. Там тоже сделали ремонт, постели-
ли специальное прорезиненное наполь-
ное покрытие, установили миниатюрные 
ворота для мини-футбола, приобрели 
мягкие маты, инвентарь для настольного 
тенниса, коньки, лыжи. 

– Мы сами вышли к руководителям 
специальных школ с предложением помо-
щи, – рассказала заместитель председате-
ля правления общественного фонда «Қа-
зақстан халқына» Лаззат Чинкисбаева. 
– Собирали онлайн и спрашивали, в чем 
нуждаются их организации, и были удив-
лены скромностью. Ведь использование в 
образовательном процессе современного 
учебного и коррекционно-развивающего 

оборудования позволит создать благопри-
ятные условия для обучения, развития и 
социализации детей с особыми образо-
вательными потребностями. Мы хотели 
приобрести именно то, что поможет педа-
гогам в работе, а детям – в дальнейшей со-
циализации. От того, насколько грамотно 
оборудован, оснащен, оформлен кабинет, 
насколько востребованы и эффективно 
работают имеющиеся в нем дидактиче-
ские материалы и насколько кабинет соот-
ветствует современным требованиям, во 
многом зависит успешность работы шко-
лы-интерната и каждого воспитанника. Я 
всегда говорю: «Не забывайте мечтать!» 
Мечты имеют свойство исполняться, и 
сегодня, надеюсь, мы смогли порадовать 
детей.

Фото Александра МАРЧЕНКО
г. Шахтинск

Не забывайте мечтать
 СТР. 1

Одиннадцать фельдшерско-
акушерских и десять 
медицинских пунктов 
построят в Шетском районе в 
течение двух лет благодаря 
Национальному проекту 
«Модернизация сельского 
здравоохранения». Кроме 
этого, в Агадыре приведут в 
порядок местную больницу, 
обслуживающую более 15 
тысяч жителей самого поселка 
и близлежащих сел.

Об этом рассказали акиму области 
Ермаганбету Булекпаеву во время ра-
бочей поездки в Шетский район. 

В данное время ведется капиталь-
ный ремонт медучреждения. Работы 
начаты со стационарного блока, пол-
ностью заменены теплотрасса и кров-
ля, завершены все наружные отделоч-
ные работы. 

– Сейчас идут внутренние отделоч-
ные работы. До нового года мы сда-
дим в эксплуатацию стационарный 
блок, останутся еще два поликлини-
ческих блока. На сегодня работа за-
вершена на 95%, – рассказал дирек-
тор центральной районной больницы 
Алпыс Аманжолов. – Всего в медуч-
реждении работают 18 врачей, из них 
пять врачей общей практики, 13 узких 
специалистов и 83 сотрудника сред-
него медперсонала. Однако у нас есть 
потребность в кадрах – нужны врачи 
общей практики, анестезиолог, хирург.

Во время поездки глава региона оз-

накомился с развитием жилищно-ком-
мунального хозяйства Шетского рай-
она, заслушал отчет акима района 
Мухита Мухтарова и провел встречу с 
населением.

– В рамках проекта «Ауыл – ел 
бесігі» мы отремонтировали 15 улиц 
поселка Акжал – они полностью заас-
фальтированы, – доложил М. Мухта-
ров. – В Бурме построен водопровод, 
трубы проведены до 274 жилых до-
мов. Подключение запланировано на 
весну. Также из районного бюджета 
были выделены средства на бурение 
скважин в селах Нураталды, Унирек 
и Акшатау и ремонт водопроводных 
труб в сельских округах Кеншокы, 
Тагылы, Дария, Красная Поляна и Ба-
тык. Освещение проведено в восьми 
населенных пунктах, установлено 263 
опоры.

Кроме того, отремонтированы доро-
ги районного значения и внутриквар-
тальные пути восьми населенных 
пунктов общей протяженностью 47 
километров.

Немалое внимание в Шетском рай-

оне уделяется и вовлечению жителей 
в массовый спорт. В этом году опреде-
лены подрядчики на разработку про-
ектно-сметной документации будущих 
зданий физкультурно-оздоровительных 
комплексов, которые появятся в Ак-
су-Аюлы, Агадыре и Мойынты. Отре-
монтировано три объекта образования. 
В ближайшие два года в рамках респу-
бликанского проекта «Жайлы мектеп» 
построят две школы на 200 и 300 мест в 
селе имени С. Сейфуллина и райцентре.

Встреча с населением Шетского 
района прошла в формате «открытого 
микрофона». Жители смогли задать 
наболевшие вопросы. Сельчане жа-
ловались на несвоевременную уборку 
снега, перебои в электроснабжении, 
отсутствие централизованного водо-
снабжения, завышенную стоимость 
бытового газа и нехватку участковых 
инспекторов полиции. Все вопросы 
приняты в работу.

По окончании встречи прошел лич-
ный прием граждан.

Соб. инф.
Шетский район

Жизнь налаживается

В областном департаменте Агентства РК 
по делам государственной службы расска-
зали, что в столице прошел форум на тему 
«HR на государственной службе: переход 
к стратегическому управлению персона-
лом». Участие в нем приняли более 300 
человек, включая представителей государ-
ственных органов, отечественных и зару-
бежных экспертов в области HR и делега-
тов из стран Центральной Азии. Среди них 
– председатель АДГС Дархан Жазыкбаев, 
президент Офиса по управлению челове-
ческими ресурсами при президенте Турец-
кой Республики Салим Атай, генеральный 
директор научно-исследовательского цен-
тра Национального института развития 
человеческих ресурсов Республики Корея 
Чун Джи Юн, заместитель председателя 
Государственного экзаменационного цен-
тра Азербайджанской Республики Бахрам 
Халилов.

Дархан Жазыкбаев подчеркнул, что в рам-
ках проводимых в Казахстане политических 
реформ на систему государственной служ-
бы возлагаются новые требования.

– Глава государства в Послании народу 
Казахстана отметил, что Агентство по де-
лам государственной службы должно стать 
полноценным институтом стратегического 
HR. На данном этапе мы подготовили план 
мероприятий по внедрению HR-инструмен-
тов в систему госслужбы, широко приме-
няемых в странах ОЭСР. Сегодня для нас 
очень важно аккумулировать все новейшие 
технологии и знания в области HR, а также 
привлечь на государственную службу луч-
ших специалистов и профессионалов. Для 
развития человеческого капитала необхо-
димо сформировать открытый, справедли-
вый, активный, отвечающий современным 
запросам и потребностям государственный 
аппарат, – сказал председатель агентства.

Для обеспечения проведения справедли-
вого конкурса отбора на государственную 
службу разработан новый алгоритм, разме-
щенный на внешнем портале информацион-
ной системы «Е-қызмет», а также пересмо-
трен сам формат проведения конкурсной 
процедуры. Теперь он позволяет претенден-
там участвовать в конкурсе в любое время 
из любой точки мира на всех этапах, кроме 
собеседования, которое будет проходить в 
заранее определенное время. Данные нов-
шества планируют ввести с 2023 года. 

Алгоритм отбора включает тестирова-

ние на знание основных законодательных 
документов и нормативно-правовых актов 
– Конституция РК, законы «О государствен-
ной службе» и «О противодействии корруп-
ции», Кодекс этики. Также предусмотрено 
тестирование способностей и компетенций, 
а для руководящих должностей – написание 
эссе. Кстати, для исполнительных должно-
стей данное требование также может само-
стоятельно устанавливаться государствен-
ными органами. И заключительный этап 
– собеседование, проводимое конкурсной 
комиссией, состоящей из отраслевых и не-
зависимых экспертов, HR-специалистов и 
уполномоченных по этике.

Соблюдение правил прохождения тести-
рования будет обеспечено системой прок-
торинга, которая показала свою эффек-
тивность в ходе отбора в Президентский 
молодежный кадровый резерв.

Говорили на форуме и о том, что одним 
из следующих условий повышения эф-
фективности государственного аппарата и 
перехода к стратегическому управлению 
персоналом является повышение профес-
сионализации, конкурентоспособности и 
компетентности кадров. Данный подход 
позволит использовать стратегические ин-
струменты прогнозирования потребностей 
в кадрах, управления корпоративной куль-
турой, талант-менеджмента и т.д., которые 
широко используются во многих развитых 
странах.

Кроме того, в настоящее время разраба-
тывается документ по совершенствованию 
профессиональных и личностных качеств 
государственных служащих. Данный до-
кумент будет своего рода методической 
брошюрой. Благодаря ему ценностные 
установки и принципы совершенствования 
профессионально-личностной идентично-
сти госслужащих должны систематизиро-
ваться.

Важно помнить, что основные этические 
принципы государственной службы – это 
открытость, справедливость, честность, 
вежливость, добросовестность и приори-
тет интересов человека. Государственный 
служащий должен быть готовым работать 
с общественностью, населением, обеспе-
чивать прозрачность своей деятельности, 
предоставлять услуги в соответствии с за-
просами людей и не допускать бюрократии 
и волокиты при рассмотрении обращений 
граждан.

Без бюрократии 
и волокиты
В сфере госслужбы грядут существенные перемены

Андрей СОКОЛОВ

Одними из главных вопросов в 
формировании государственного 
аппарата, отвечающего современным 
запросам, являются человеческие 
ресурсы, проведение справедливого 
конкурса отбора кадров, повышение их 
профессионализма и компетентности, 
а также соблюдение этики. 

Оно распахнет свои двери для па-
циентов, проживающих по проспекту 
Строителей, улице Муканова и в дру-
гих близлежащих районах, особенно 
в новостройках, и сможет разгрузить 
поликлинику № 5, чтобы обеспечить 
шаговую доступность и уменьшить 
очереди к врачам. Медучреждение 
открыто по программе государствен-
но-частного партнерства и сможет 
обслуживать около 30 тысяч прикре-
пленного населения. 

 В поликлинике имеются свой центр 
амбулаторной хирургии, где будут при 

необходимости проводить несложные 
вмешательства, а также центр жен-
ского здоровья, в котором заработа-
ют школа для беременных и кабинет 
планирования семьи. Кроме того, от-
крыты детское отделение и дневной 
стационар. Помимо приема участко-
вых врачей и узких специалистов, па-
циентам будут доступны все виды об-
следований – для этого поликлиника 
оснащена аппаратами УЗИ, МРТ и КТ, 
рентген-установкой, флюорографом и 
маммографом.  

Кроме того, при медучреждении от-

крываются отделение гемодиализа, а 
также центр реабилитации, где смогут 
пройти восстановление пациенты по-
сле инфарктов, инсультов, других не-
врологических заболеваний и перене-
сенных травм. В центре им предложат 
массаж, тренажеры, физиопроцедуры, 
ЛФК и даже водолечение.

Принимать больных в новой поли-
клинике начнут с 1 января нового года, 
сейчас идет кампания прикрепления.    

 Инфраструктура системы здравоох-
ранения будет активно расширяться и 
дальше. Так, в рамках Национально-
го проекта «Модернизация сельского 
здравоохранения» до 2025 года в Ка-
рагандинской области планируется 
построить еще 92 объекта первичной 
медико-санитарной помощи. Всего же 
в регионах страны и отдаленных селах 
возведут 655 медицинских объектов 
ПМСП, в том числе 253 медпункта, 
160 врачебных амбулаторий и 242 
фельдшерско-акушерских пункта. 

Соб. инф.

Ближе к дому
С 1 января жители Юго-Востока смогут 
обслуживаться в новой поликлинике № 15. 
Учреждение первичной медико-санитарной 
помощи расположилось в двухэтажном здании 
бывшего торгового центра, переоборудованного 
под медицинскую организацию. 
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Платформа, свадьба, 
постовая служба. Какой 
ассоциативный ряд 
вызывают эти слова? О 
чем можно подумать, 
прочитав их? О чем угодно, 
только не об автобусах. 
А вот и зря. Потому как 
все вышеперечисленные 
слова имеют прямое 
отношение к производству 
автобусов. Наша 
команда продолжает 
«путешествовать» по 
промышленным объектам 
Карагандинской области 
и рассказывать о них 
читателям. 

Предприятие ТОО «QAZ 
TEHNA» расположено в инду-
стриальной зоне Saran. Террито-
рию заброшенного завода РТИ 
реанимировали при активном 
содействии Правительства и 
бывшего главы региона Жени-
са Касымбека. Первым крупным 
проектом здесь как раз и стал за-
вод по производству автобусов. 
Вопрос с землей помогало ре-
шить АО «СПК «Сарыарка», оно 
же – один из инвесторов. Много 
фейков, слухов и домыслов ходи-
ло тогда в соцсетях вокруг ТОО 
«QAZ TEHNA». Дескать, и авто-
бусы-то приходят сюда уже почти 
все собранные, только пару колес 
прикрутить – и вуаля. 

– Да, я и сам подобное в соци-
альных сетях читал, – делится 
Ермек Омаров, заместитель ге-
нерального директора по адми-
нистративным вопросам ТОО 
«QAZ TEHNA». – Ну, это кто-то 
просто хотел имя себе сделать, 
что называется, хайпануть. Да, 
нам приходили кузова, крупноуз-
ловая сборка. Наши специалисты 
должны же были учиться, видеть 
конечный результат. Мы изучали, 
а потом сами собирали. Вообще, 
планировали работников отпра-
вить в Китай, на завод Yutong, для 
обучения. Но пандемия спутала 
все карты. В итоге специалисты 
из Поднебесной приехали сами.

Заместитель гендиректора по-
казал цикл производства. Вот, к 
примеру, цех CKD, по-нашему, 
цех сварки. Все машинокомплек-
ты поступают сюда. Все начина-
ется с главного кондуктора – так 
называют площадку, на которой 
устанавливаются основные узлы: 
бока, крыша. К слову, здесь два 
кондуктора: большой (для беска-
потных автобусов от 8 до 12 ме-
тров) и поменьше. 

Производство разделено на по-
сты, у каждого своя задача 

– У нас постовая служба. Вот 
пост термической растяжки. 
Здесь лист металла, которым об-
шивают корпус, нагревают специ-
альными магнитами. А затем за-
жимами его растягивают, чтобы 
он волнами потом не пошел. А 
тут цех покраски. Собранный 
кузов доставляют посредством 
самоходной платформы, таких у 
нас две. Они передвигаются из 
цеха в цех по специальным дат-
чикам, которые вмонтированы в 
пол. Красят кузов вручную. Затем 
он поступает в цех мелкоузловой 
сборки. Там происходит, как мы 
говорим, «свадьба» – «женят» 

кузов и раму. Потом идут другие 
операции: шумоизоляция, про-
водку тянут, устанавливают си-
денья, стекла, линолеум стелют, 
– рассказывает Е. Омаров.

Собранный автобус заезжает в 
цех испытаний. Там в специаль-
ной камере создается имитация 
нескольких видов дождей. Сверху 
и с боков транспорт атакует вода. 
Так проверяется герметичность. 
К слову, тестирует машину води-
тель-испытатель. Надо сказать, 
что качество здесь в приорите-
те. В каждом цехе присутствует 
представитель китайского завода 
Yutong. Они обучают сотрудни-
ков и контролируют линию. Пока 
специалист из Поднебесной не 
подпишет бумагу, где говорится 
о том, что автобус соответствует 
всем стандартам Yutong, машина 
не уйдет в готовый ряд.

Сейчас завод занимается ре-
ализацией крупного республи-
канского проекта по обновлению 
школьного автопарка. Поэто-
му сегодня в цехах мы видели 
только одну модель – школьный 
автобус. Он, кстати, оснащен 
отдельной автоматической систе-
мой пожаротушения двигателя. 
Для безопасности детей ремни 
на сиденьях четырехточечные 
(крест-накрест). Сами сиденья 
расположены высоко, это снизит 
травмоопасность на случай бо-
кового удара. «А бампером мож-
но стены ломать», – хвастает Е. 
Омаров. Когда машина останав-
ливается, водитель с помощью 
кнопки «выпускает» знак STOP. 
Это предупредит других участни-
ков движения о том, что из авто-
буса выходят дети. Предусмотрен 
здесь и подъемник для ребят с 
ограниченными возможностями, 
который приводится в движение 
как вручную, так и автоматиче-
ски. 

Работа с кадрами
Промышленное здание. Внутри 

темно, сырость, окон нет, с кры-
ши капает. Вы заходите в помеще-
ние, похожее на кабинет. Там на 
столе лежат какие-то бумаги, сто-
ит стакан с остатками чая. На сту-
ле висит куртка. Вы идете даль-
ше, заглядываете в раздевалку и 
видите, что в шкафчиках висят 
личные вещи. Ощущается будто 

бы недавнее присутствие челове-
ка. Похоже на сюжет фильма про 
апокалипсис? Ан нет, это в реаль-
ности так выглядел брошенный 
завод РТИ несколько лет назад. 

– Картина, конечно, страшная, 
– вспоминает Ермек Омаров. – 
Такое было ощущение, что здесь 
жизнь кипела и… резко пре-
кратилась. Будто это последнее 
прибежище людей, где они нахо-
дились, пока не наступил конец 
света. Где-то в марте 2020 года я 
попал сюда первый раз, никакой 

инфраструктуры. При этом в це-
хах даже стояло старое оборудо-
вание… Специалистам из Китая 
эта площадка понравилась. В мае 
мы провели сделку на приобрете-
ние этого комплекса, а в сентябре 
начались строительно-монтаж-
ные работы. Первым запустили 
цех испытаний. Следующий – цех 
CKD, в июне 2021 года. Это с уче-
том строительно-монтажных, пу-
сконаладочных работ, обучение 
персонала и т.д. Всю технологию 
мы подгоняли под действующее 
здание.

Теперь же на этом производ-
стве работает более 500 человек. 
Большая часть из них – жители 
Сарани. Есть и из других городов. 
Для них организован транспорт. 

А работники из дальних сел, рай-
онов и соседних областей имеют 
возможность останавливаться 
в общежитии, которое «QAZ 
TEHNA» арендует в Караганде. 
В планах с увеличением штата 
приобрести и восстановить «за-
брошку» на РТИ. По словам Е. 
Омарова, на предприятии работа-
ют и семьями:

– У нас есть муж и жена, отец и 
сын, даже из Акмолинской обла-
сти ребята. Стараемся создавать 
необходимые условия. Развозка 

и питание – бесплатные. Обеспе-
чиваем спецовкой, средствами 
индивидуальной защиты. Летом, 
пообедав, сотрудники могут сы-
грать в футбол. Поле для игры 
они сами построили, вышли к нам 
с такой инициативой. Мы строй-
материалами помогли, а осталь-
ное они сами. Есть и настольный 
теннис. На зарплаты, думаю, грех 
жаловаться. К примеру, электро-
сварщик, который только окончил 

колледж, будет получать 200 ты-
сяч. Повысит разряд – повысится 
и зарплата.

К слову, на предприятии дей-
ствует свой учебный центр. Здесь 
готовят рабочих по 11 профес-
сиям, необходимым заводу. Так 
называемый ученик получает те-
орию и практику одновременно. 
А закрепленный за ним опытный 
сотрудник имеет дополнитель-
ную плату за наставничество. 
Кроме того, в этом году более 
40 сотрудникам дали гранты от 
предприятия на получение сред-
него специального образования в 
колледжах по дуальной системе 
(это когда студент 70% находит-
ся на предприятии и 30% у него 
теория).

– В нашем учебном центре есть 
разрядная система, – продолжа-
ет Е. Омаров. – Сдаешь экзамен, 
получаешь разряд и повышается 
зарплата. Средний шаг – 50 тысяч 
тенге. Помимо учебного центра, 
у нас есть свой корпоративный 

университет. Он занимается ин-
женерно-техническими работ-
никами (ИТР). У нас подписаны 
договоры о дуальном обучении с 
высшими учебными заведения-
ми. Среди них – КарУ им. Букето-
ва, Карагандинский университет 
Казпотребсоюза. С КарТУ им. 
Сагинова мы на этапе подписа-
ния. К примеру, с КарУ студенты 
по специальности «HR» проходи-
ли практику. Часть из них уже у 
нас работает.

Стоит отметить, на заводе тру-
дятся как мужчины, так и жен-
щины. По словам Е. Омарова, 
некоторые работы у представи-
тельниц прекрасного пола полу-
чается делать лучше и аккурат-
нее. К примеру, герметизация. 

Девушки с ней справляются на 
«отлично», все потому, что усид-
чивее и терпеливее. 

Перспективы и планы
С расширением производства 

будут увеличивать штат. К приме-
ру, в 2023-м планируют набрать 
порядка 300 человек. На полную 
мощность завод должен выйти к 
2025 году. Тогда количество со-
трудников составит около 1000 
человек, а в год будут произво-
дить 1200 автобусов и 500 единиц 
спецтехники. 

– Пробные модели спецтехни-
ки у нас уже есть, – делится Е. 
Омаров. – Это бренд HOWO, ка-
рьерные самосвалы, 25-тонники. 
Их порядка 5 штук. Рассматри-
ваем производство тягачей. Если 
о самосвалах, то на базе Yutong 
есть опытный образец грузоподъ-
емностью 60 тонн, полностью 
электрический. Его тестировали в 
Китае. На одном карьере он про-
работал более 40 дней. У этой мо-
дели есть функция рекуперации: 
когда груженая машина спускает-
ся с карьера, она сама себя под-
заряжает. Здесь столько плюсов: 
нет простоя, затраты на содержа-
ние минимальные, к тому же это 
экологично. Правда, при подъеме 
эффективность этой техники не 
так высока, как при спуске. Мы 
также делали опытный образец 
беспилотного автобуса (без води-
телей). Его крупным узлом сюда 
доставили, а здесь уже доком-
плектовали. Летом прошлого года 
презентовали.

Что касается материалов, то в 
настоящее время порядка 35% де-
талей – казахстанского производ-
ства. Большая часть комплектую-
щих – от завода Yutong в Китае. 
В ближайшие 5 лет уровень лока-
лизации планируется довести до 
50%. Для этой цели есть специ-
альная программа. 

Надо сказать, что без работы 
люди не сидят. На следующий год 
уже есть контракты на производ-
ство электробусов. Сегодня име-
ется 2 опытных образца. Конечно, 
их выпуск обходится недешево. 
Зато они в эксплуатации дешевле, 
утверждает Е. Омаров.

– Вообще, Yutong – мировой 
бренд. Чемпионат мира по фут-
болу в Катаре обслуживали 1000 
обычных автобусов и 500 электри-
ческих. Последние еще и вреда 
экологии не наносят. В Астане их 
около ста курсирует. Основная за-
дача на данный момент – закрыть 
потребности страны. Нашими 
клиентами являются автопарки, 
крупные производственные и ту-
ристические компании. Кстати, мы 
не закрываемся в рамках Yutong. 
Работаем и с другими брендами. 
Уже есть соглашение с крупным 
европейским. Скоро узнаете! – за-
интриговал Ермек Омаров.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

г. Сарань

Женитьба с «помпой»
Не можешь, научим... На заводе действует свой центр подготовки

В КАЖДОМ ЦЕХЕ 
ПРИСУТСТВУЕТ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
КИТАЙСКОГО ЗАВОДА 
YUTONG. ОНИ ОБУЧАЮТ 
СОТРУДНИКОВ И 
КОНТРОЛИРУЮТ 
ЛИНИЮ. 

– ОСНОВНАЯ 
ЗАДАЧА НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ – ЗАКРЫТЬ 
ПОТРЕБНОСТИ 
СТРАНЫ. НАШИМИ 
КЛИЕНТАМИ ЯВЛЯЮТСЯ 
АВТОПАРКИ, КРУПНЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
И ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
КОМПАНИИ. 
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Наталья ФОМИНА

Из деревянного барака
в училище

Богатейшая история колледжа 
берет начало в 20-х годах про-
шлого века. Тогда в стране была 
объявлена борьба с неграмотно-
стью населения, в связи с чем воз-
никла острая необходимость под-
готовки национальных кадров. 
Так, по решению правительства 
Казахской АССР и Народного 
комиссариата просвещения в це-
лях преодоления неграмотности 
населения и для общественно-по-
литического воспитания трудя-
щихся в декабре 1922 года в Кар-
каралинске был открыт Уездный 
казахский педагогический техни-
кум Семипалатинской губернии. 
Одним из инициаторов открытия 
был первый профессор математи-
ки Казахстана Алимхан Ермеков. 

Заведующим техникумом тог-
да был назначен семинарист по 
образованию, известный учитель 
Рахимбай Сапаков. В тяжелейших 
условиях тех лет в учебное заве-
дение были приняты 15 юношей, 
окончивших 4 класса школы. 

Педагогический техникум дол-
жен был подготовить квалифици-
рованных учителей для 280 школ, 
которые планировали открыть 
для населения Каркаралинско-
го уезда. Изначально выделили 
совершенно не подходящее для 
занятий деревянное помещение 
барачного типа. Здесь вновь вме-
шался А. Ермеков. Его усилиями 
учебное заведение было переве-
дено в здание бывшего реального 
училища, где находилась школа с 
девятилетним сроком обучения. 

При техникуме открыли под-
готовительные курсы и интернат. 
Занятия велись в основном на 
русском языке. Казахский язык 
и литературу преподавали чет-
веро из восьми педагогов с выс-
шим образованием. Заработная 
плата преподавателей составляла 
23 рубля 10 копеек с прибавкой 
продуктового пайка. Что касается 
стипендии, то на протяжении че-
тырех месяцев первые учащиеся 
ее получали натурой: бараниной 
и пшеницей.

Вскоре в техникуме выходит 
первая стенгазета «Жас педагог», 
организовывается драмкружок, 
которым руководил С. Косыбаев, 
ставивший пьесы «Қызыл сұңқар-
лар» С. Сейфуллина, «Қалың 
мал» С. Кубеева, «Еңлік-Кебек» 
М. Ауэзова. Здесь работали опыт-
ные педагоги из Москвы, Ленин-
града (ныне Санкт-Петербург) и 
даже Варшавы. В мае 1926 года 
состоялся первый выпуск техни-
кума, где были вручены первые 
свидетельства с присвоением 
звания «Учитель первой ступе-
ни», т.е. преподаватель младших 
классов.

С теплотой вспоминая
Один из первых выпускников 

педтехникума – воспитанник дет-
ского дома, в дальнейшем пре-

подаватель Жагипар Макашев – 
вспоминал о тех годах: «В шесть 
лет меня вместе с малолетней 
сестренкой как сирот определили 
в детский дом в Каркаралинске. 
Я окончил там русскую 4-класс-
ную начальную школу, поступил 
на подготовительное отделение 
педтехникума. После его оконча-
ния стал там же преподавателем, 
получив заочно высшее образо-
вание. Педколлектив и учащи-
еся принимали самое активное 
участие в общественной жизни 
и борьбе с кулачеством и создали 
добровольное общество «Долой 
неграмотность».

А выпускник педтехникума 
1930 года, доктор экономических 
наук, профессор, почетный ака-
демик Оксфордского университе-
та в 1964-1967 годах, президент 
Академии наук Казахской СССР, 
Герой народа Казахстана Шафик 
Чокин в своей книге воспомина-
ний «Четыре времени года» пи-
сал: «Вели в техникуме занятия 
три профессора: В. Калтыпин, А. 
Карягин и Г. Чередков. Хорошо 
преподавал профессор словес-
ности В. Калтыпин. Профессор 
читал свой предмет без скидок 
на подготовленность аудитории, 
забывая, что перед ним не студен-
ты Петербургского университета. 
И мы вынуждены были тянуться 
за ним, каждый в меру своих спо-
собностей к языку».

Именем великого
В 1937-м техникум преобразо-

вывают в Каркаралинское казах-
ское педагогическое училище Ка-
рагандинского областного отдела 
образования Народного комис-
сариата просвещения Казахской 
ССР. Через три года в нем откры-
вается русское заочное отделение.

 В 1945 году в честь 100-летнего 
юбилея Абая Кунанбаева Указом 

Президиума Верховного Совета 
Казахской ССР училищу присва-
ивается имя великого казахского 
просветителя. В послевоенные 
годы училищем руководил Асхат-
бек Дурмагамбетов.

В 1949 году распоряжением Со-
вета Министров Казахской ССР 
Каркаралинское педучилище на 
правах казахского отделения сли-
вается с педагогическим учили-
щем Карагандинского ОблОНО, 
открывшимся в 1939-м решением 
Народного комиссариата просве-
щения Казахской ССР. Учебное 
заведение получает наименова-
ние Карагандинского педагогиче-
ского училища имени Абая. 

Из-за острой нехватки поме-
щений в Караганде 14 декабря 
1952 года училище переводится 
в рабочий поселок Сарань, кото-
рый через два года получит статус 
города. В 1969 году училище по-
лучило новое 4-этажное здание, 
а в 1975-м – пятиэтажное здание 
общежития на 515 мест.

В 1972 году училище отметит 
свой полувековой юбилей. Его 
награды пополнятся Почетной 
грамотой Президиума Верхов-
ного Совета Казахской ССР. А к 
55-летнему юбилею коллектив 
училища был награжден Почет-
ной грамотой Министерства про-
свещения СССР, ЦК профсоюза 
работников просвещения, выс-
шей школы и научных учрежде-
ний и ЦК ВЛКСМ.

17 ноября 1978 года прика-
зом Министерства просвещения 
КазССР № 168  училище переи-
меновывается в Саранское педа-
гогическое училище имени Абая. 

В 1982-м оно станет победите-
лем Всесоюзного социалистиче-
ского соревнования по итогам XI 
пятилетки. Тогда министр про-
свещения КазССР К. Балахметов 
вручил коллективу переходящее 
Красное знамя.

Личный юбилей
Как вспоминает ветеран труда, 

отличник просвещения КазССР 
Сайлау Кемелова, к 1988 году 
численность учащихся достигнет 
двух тысяч человек. В декабре 
1995-го училище переименовыва-
ется в Саранский педагогический 
колледж. Определяющим в исто-
рии Саранского педагогического 
колледжа стал 1997 год – он был 
объединен с Карагандинским хи-
мико-технологическим коллед-

жем в одно учебное заведение 
– Саранский гуманитарно-техни-
ческий колледж.

В 90-е трудно было всем: не 
было центрального отопления, 
задерживали заработную плату. 
В 1997 году в учебное заведе-
ние направляют нового дирек-
тора – кандидата технических 
наук Владимира Анатольевича 
Замолкина. Свою деятельность 
молодой руководитель начал со 
строительства автономной ко-
тельной для учебного корпуса и 
общежития для студентов. А для 
того чтобы облегчить матери-
альное положение коллектива, 
организовал завоз картофеля в 
счет заработной платы. В теку-
щем году у В. Замолкина инди-
видуальный юбилей – четверть 
века, как он возглавляет данное 
учебное заведение.

За эти 25 лет произошло много 
существенных изменений. Инте-
ресно, что в процессе объедине-
ния двух учебных заведений из-за 
технической ошибки колледжем 
было «потеряно» имя Абая. Но 
благодаря настойчивости дирек-
тора и педагогического коллек-
тива в 2005 году постановлением 
Правительства РК Саранскому 
гуманитарно-техническому кол-
леджу вернули имя великого 
Абая.

Выпускники с большой 
буквы

Колледж из года в год разви-
вался и достигал новых высот. 
Так, в 2007-2008 годах он за-
нял второе место среди 50-ти 
средних специальных заведе-

ний Карагандинской области. 
По итогам 2011-2012 гг. вошел 
в пятерку лучших колледжей 
Казахстана. А совсем недавно в 
связи со строительством в Сара-
ни завода по производству шин 
был открыт прием студентов по 
новым специальностям: «Произ-
водство шин» и «Резинотехниче-
ское производство». 

В 2019 году колледж начал 
подготовку молодых специа-
листов уровня «Прикладного 
бакалавриата» и постановле-
нием областного акимата полу-
чил статус высшего колледжа. 
В трех учебных корпусах был 
проведен капитальный ремонт. 
Техническая база колледжа 
пополнилась новыми компью-
терами, мультимедийным и 
интерактивным оборудовани-
ем. Колледж подключен к си-
стеме электронного обучения 
E-Learning, обеспечивающей 
студентам высокий уровень ка-
чества образования.

На сегодняшний день вся 
история колледжа отражена 
в его музее, созданном еще в 
90-е годы. Его экспонаты рас-
сказывают о том, что среди вы-
пускников много выдающихся 
личностей. Среди них – Герои 
Советского Союза Мартбек 
Мамраев и Казбек Нуржанов; 
Герой Социалистического Тру-
да, доктор технических наук, 
профессор, академик, ректор 
Карагандинского политехни-
чексого института Абылкас 
Сагинов; профессор, первый 
заместитель министра просве-
щения Казахстана Ауэзхан Ка-
нафин; академик, профессор, 
автор трудов по проблемам ка-
захского языка Асет Болганбаев 
и другие. 

– К сожалению, точных дан-
ных о количестве выпускников 
за все годы существования кол-
леджа нет. Мы пытались отсле-
дить, но многие архивные доку-
менты утеряны. Сегодня можно 
назвать только приблизитель-
ную цифру – это около 60 тысяч 
человек, – говорит В. Замол-
кин. – Практически в каждой 
школе нашей области, да и за 
ее пределами, преподают наши 
выпускники. Важно отметить 
и то, что и выпускников хими-
ко-технологического колледжа 
можно встретить на различных 
промышленных предприятиях 
всего постсоветского простран-
ства. 

Владимир Анатольевич отме-
чает, что у колледжа давно уже 
сложилась добрая традиция – 
преемственность поколений. За 
многие годы он выпустил не одну 
династию специалистов, а быв-
шие студенты охотно приводят в 
учебное заведение своих детей и 
даже внуков. Каждый из выпуск-
ников с теплом вспоминает кол-
ледж, ведь он подарил путевку в 
жизнь многим.

Заговорив про жизнь, директор 
колледжа признается, что в этом 
учебном заведении пророс кор-
нями. И если вернуться на 25 лет 
назад, то вновь выбрал бы этот 
путь, потому что другого он себе 
уже не представляет.

г. Сарань 

Век живет — век учит
Саранский высший гуманитарно-технический колледж имени Абая Кунанбаева отмечает 100-летний юбилей
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Еще в конце ноября предста-
вители консультативно-сове-
щательного органа совместно с 
волонтерами при поддержке де-
партамента предпринимательства 
обошли порядка 60 магазинов и 
супермаркетов региона, в том чис-
ле расположенных в областном 
центре, Темиртау, Каркаралин-
ске, ряде сельских населенных 
пунктов. При этом, как напомнил 
председатель Общественного со-
вета Жанибек Садыканов, соглас-
но Закону РК «О регулировании 
торговой деятельности», торговая 
надбавка не должна превышать 

15%. Однако проведенный мони-
торинг показал, что актуальные 
цены на социально значимые 
продукты питания существенно 
отличаются от цифр, указанных в 
официальной статистике. В част-
ности, выявлена существенная 
наценка на картофель, лук, мор-
ковь и капусту. 

– Так, на рынке «Шыгыс» от-
пускная цена картофеля составляла 
90 тенге, моркови – 90 тенге, лука 
– 120 тенге, капусты – 90 тенге. В 
то же самое время на различных 
объектах торговли по городу роз-
ничная цена картофеля достигала 

130-250 тенге, лука – 200, моркови 
– 150-300, капусты – 120-200 тенге. 
Высокие цены на овощи были за-
мечены на рынках «Алтын арба», 
«Самал», в супермаркетах «Аян», 
«Норма», «Корзина», а также в 
большинстве магазинов «у дома». 
Большой разброс наблюдается и 
на гречку. К примеру, в одной тор-
говой точке на Юго-Востоке этот 
продукт стоил 427 тенге, тогда 
как в другой, которая находится в 
центре города, уже 605 тенге за кг. 
Высокие цены на самые важные 
продукты наблюдаются в горо-
дах-спутниках областного центра и 

районах области, – констатировал 
Ж. Садыканов.

В свою очередь руководитель 
управления предприниматель-
ства региона Нурлан Алимжанов 
указал на тот факт, что стоимость 
социально значимых продоволь-
ственных товаров в Караганде на 
0,2% ниже среднереспубликан-
ского показателя. В частности, 
за минувшую неделю было отме-
чено снижение цены на сахар – с 
488 до 485 тенге. Зато подорожа-
ли молоко (с 338 до 342 тенге), 
кефир (с 316 до 319 тенге), тво-
рог (с 1657 до 1665 тенге), лук 

(со 102 до 105 тенге). Это свя-
зано с ростом цен на ввозимую 
продукцию, подчеркнул глава 
ведомства.

– Для предупреждения и сдер-
живания роста цен применяют-
ся меры оперативного реагиро-
вания: товарные интервенции 
из стабилизационного фонда 
региона, еженедельный обход 
магазинов «у дома» по соблюде-
нию допустимой торговой над-
бавки не более 15%. Так, только 
за неделю был совершен обход 
более 1500 магазинов. Выявле-
но пять нарушений превышения 
допустимой торговой надбавки 
в магазинах «у дома». После 
проведенных разъяснений пред-
приниматели самостоятельно 
снизили цены. Однако стоит 
пояснить, что эти действия но-
сят рекомендательный характер. 
На сегодняшний день продол-
жает действовать мораторий на 
проверки и профилактический 
контроль и надзор с посещени-
ем субъектов малого предпри-
нимательства, который продлен 
до конца 2023 года, – рассказал 
Н. Алимжанов.

Он отметил, что в Караган-
динской области по поручению 
Главы государства создана реги-
ональная комиссия по расследо-
ванию посреднических схем во 
всей цепочке ценообразования 
(от производителя до конечного 
покупателя), в состав которой 
входят представители контроль-
но-надзорных органов. К при-
меру, еще в августе нынешнего 
года, по информации департа-
мента экономических рассле-
дований, к административной 
ответственности привлечен оп-
товый поставщик ТОО «Ер ай 
2012», завышавший стоимость 
сахара.

– Кроме того, для сдерживания 
роста цен используется новый 
подход Минторговли – это меха-
низм оборотной схемы, то есть 
предоставление займа произ-
водителям. Поясню на примере 

того же сахара. СПК «Сарыарка» 
выдает заем Таразскому сахар-
ному заводу на приобретение 
сырья, в то время как производи-
тель гарантирует поставлять са-
хар по фиксированной цене – 460 
тенге в течение года. В случае 
успешной реализации данный 
механизм планируется распро-
странить и на другие социально 
значимые продовольственные 
товары, в частности на бакалей-
ную продукцию, – отметил Нур-
лан Алимжанов.

В свою очередь заместитель 
руководителя управления сель-
ского хозяйства Карагандинской 
области Ануар Тюлюбеков рас-
сказал, что из списка социально 
значимых продовольственных 
товаров в Карагандинской обла-
сти производится 14 из 19 наи-
менований. Так, картофелем, 
морковью, говядиной, мясом 
птицы, яйцами, пшеничной му-
кой, хлебом, макаронами наш 
регион обеспечен полностью. А 
вот потребность в гречке, рисе, 
сахаре, подсолнечном масле и 
соли закрывается за счет ввози-
мой продукции.

– Несмотря на неблагоприят-
ные климатические условия, в 
регионе собран хороший урожай 
зерновых культур. Намолочено 
более 886 тысяч тонн высокока-
чественного зерна, из которых 
более 600 тысяч тонн – пшеница 
1-го и 2-го класса. Планируется 
увеличить производство мяса 
на 1,4%, молока – на 3,2% и ре-
ализовать 553 миллиона штук 
яиц. Объемов, поставляемых 
местными сельхозтоваропро-
изводителями, достаточно для 
обеспечения потребности вну-
треннего рынка, – подчеркнул 
Ануар Тюлюбеков. 

По его словам, стабилизации 
цен способствуют и сельскохо-
зяйственные ярмарки. Всего с 
начала года их проведено 485, 
реализовано порядка 6,9 тыся-
чи тонн продукции на сумму 4,3 
млрд тенге.

Не много ли накинул сверху?
Не все предприниматели соблюдают рекомендованную торговую надбавку

Фархат КИНЖИТАЕВ

Почему растут цены на социально значимые продукты и как осуществлять эффективный 
мониторинг за основными компонентами продовольственной корзины? Эти и другие 
актуальные вопросы обсуждались на очередном заседании Общественного совета 
Карагандинской области.

Ныне в областном государ-
ственном архиве хранится около 
800 000 документов на бумаж-
ных и электронных носителях, в 
которых содержится богатейшая 
информация о состоянии эконо-
мики и культуры Карагандинской 
области, ее социально-правовом 
и экономическом развитии. На-
ряду с документами учреждений 
и предприятий в государствен-
ном архиве хранится около 100 

фондов личного происхождения 
видных общественных и полити-
ческих, культурных деятелей ре-
гиона, писателей, ученых, спор-
тсменов, участников Великой 
Отечественной войны, афганской 
войны, первостроителей и т.д.

Перестройка общественного 
сознания, возвращение тради-
ционных жизненных ценностей 
вызвали заметный рост интереса 
общественности к отечественной 

истории, архивным документам, 
помогающим объективному по-
знанию исторического процесса. 
Все это привело к повышению 
значения государственного ар-
хива не только как хранилища 
документов, но и как центра 
культурно-просветительного, па-
триотического и нравственного 
воспитания всех слоев населения. 
Способствовала этому и демо-
кратизация доступа к архивным 
документам, их рассекречива-
ние, возрождение краеведения. В 
первые годы независимого Ка-
захстана это вызвало значитель-
ный рост числа исследователей в 
читальном зале архива. Ученые, 
краеведы, исследователи стали 
создавать необходимую науч-
но-историческую и источнико-ар-
хеографическую базу для написа-
ния научных трудов.

В настоящее время среди иссле-
дователей преобладают профес-
сиональные историки, краеведы, 
а также студенты и школьники, 
представители всех учреждений 
области. Необходимо отметить, 
что все чаще изучают документы 
по истории Казахстана и зару-
бежные исследователи. В нашем 
архиве работали ученые из Аме-
рики, Канады, Франции, Финлян-
дии, Японии, Румынии, Италии, 
Германии и других стран. 

Для оказания помощи исследо-
вателям и специалистам архивных 
учреждений в оперативном поис-
ке и использовании информации в 
научных, краеведческих и прочих 
целях были подготовлены различ-
ные справочники – по администра-
тивно-территориальному устрой-
ству Карагандинской области за 
1936-2011 годы, истории колхозов 
и совхозов нашего региона, исто-
рии учреждений здравоохранения 
и образования, по улицам города 
Караганды, а также сборники до-
кументов и материалов о спецпе-
реселенцах в Карагандинской 
области, участии карагандинцев 
в Великой Отечественной войне, 
истории народного образования, 
освоении целинных и залежных 
земель, молодежном движении 
ХХ века, истории конфессий Ка-
рагандинской области, по истории 
создания малой Ассамблеи народа 
Казахстана и другие.

Одной из форм информацион-
ной деятельности государствен-
ного архива является исполнение 

запросов пользователей – фи-
зических и юридических лиц в 
виде архивных справок, выписок 
и копий. Современная жизнь тре-
бует все большего участия ар-
хивной службы в регулировании 
документационного обеспечения 
управления и решении вопросов 
внедрения электронного докумен-
тооборота. В архиве внедряются 
новые IT-технологии, создается 
единая база данных посредством 
оцифровывания различных видов 
единиц хранения как на бумажных 
носителях, так и аудиовизуальных. 

Оглянувшись назад, понимаешь, 
что история архивной службы 
нашей области – это не только со-
хранение исторического богатства. 
Это и люди, которые практически 
на полном энтузиазме, даже в са-
мые тяжелые времена, успешно 
справлялись со своей работой по 
сохранению исторической истины. 
Среди них И. Мознаим, С. Ниязбе-
ков, Д. Смаилов, Ф. Гордиенко, Т. 
Жолшорин, А. Кутищева, Н. Ади-
лов, С. Рахимбеков, Т. Толмасова, 

А. Ефременко, А. Волкова, М. Ка-
дыртаева, Л. Мандлер, В. Логуш-
кина, Л. Колоскова, М. Назарова, 
М. Доронина и другие. Каждый 
из них вкладывал все свои знания, 
чтобы собрать и сохранить ценней-
шие документальные источники 
для дальнейшего использования в 
научных, экономических и куль-
турных исследованиях.

Профессия архивиста в совре-
менных условиях занимает осо-
бое место. Она связана с большим 
количеством открытий, без кото-
рых невозможны установление 
событийной истины и создание 
объективной истории. Существу-
ет высказывание, что «архивист 
– это не профессия, это – при-
звание». Именно это качество и 
определяет преданность работни-
ков архива своему делу.

Алмас ТАЖИГУЛОВ,
руководитель 

государственного архива 
Карагандинской области

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

История края в документах
Нынешний год для областного государственного архива юбилейный – ему исполняется 85 лет

Он был основан после принятия постановления Президиума Карагандинского горисполкома 
«Об организации Карагандинского государственного архивного управления и приведении в 
порядок архивных материалов областных и районных учреждений, предприятий, колхозов, 
совхозов МТС и сельаулсоветов» 19 декабря 1937 года. На протяжении 85 лет деятельность 
архивистов была направлена на создание Национального архивного фонда Республики 
Казахстан, его сохранение и всестороннее использование в интересах общественного 
развития.

В ОБЛАСТНОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ АРХИВЕ 
ХРАНИТСЯ ОКОЛО 800 000 ДОКУМЕНТОВ НА 
БУМАЖНЫХ И ЭЛЕКТРОННЫХ НОСИТЕЛЯХ, 
В КОТОРЫХ СОДЕРЖИТСЯ БОГАТЕЙШАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ О СОСТОЯНИИ ЭКОНОМИКИ 
И КУЛЬТУРЫ КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ.

ПРОФЕССИЯ АРХИВИСТА В 
СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ 
ЗАНИМАЕТ ОСОБОЕ МЕСТО. 
ОНА СВЯЗАНА С БОЛЬШИМ 
КОЛИЧЕСТВОМ ОТКРЫТИЙ, 
БЕЗ КОТОРЫХ НЕВОЗМОЖНЫ 
УСТАНОВЛЕНИЕ СОБЫТИЙНОЙ 
ИСТИНЫ И СОЗДАНИЕ 
ОБЪЕКТИВНОЙ ИСТОРИИ.
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Андрей ПУХАЛЬСКИЙ

1.
Нетрудно изобразить нотными 

знаками, скажем, полет шмеля в 
какой-нибудь опере. Но как опи-
сать нашими затертыми словами 
полет стрелы, впившейся в паре 
сантиметров над моим левым 
плечом в деревянную обшивку 
стены позади меня?

Я не успел даже испугаться, так 
быстро все произошло, и толь-
ко сильнее сжал в руке стакан с 
«бурбоном», моим любимым кок-
тейлем.

– Кто это сделал?
Праздный вопрос.
 Разумеется, не я. И не бармен 

Стронг, хлопотавший за сво-
ей стойкой. Я не самоубийца, 
Стронгу же просто невыгодна 
моя смерть, иначе мой долг ему за 
многочисленные выпивки в кре-
дит останется неуплаченным. А 
наследников у меня нет. Отмечу 
также, что в баре в этот момент  
находились только мы вдвоем. 
Музыкальный автомат с набором 
когда-то модных хитов, конечно, 
не в счет.

Стронг выдернул стрелу из сте-
ны и сказал огорченно:

– Доска треснула, придется ме-
нять.

Мое душевное состояние как 
человека, чудом избежавшего 
смерти, его явно не волновало.

– Покажи.
Длина стрелы составляла не 

меньше полуметра. Не считая хо-
лодно посверкивавшего стально-
го наконечника размером с мою 
ладонь. Попади стрела в цель, она 
прошила бы меня насквозь. Кто-
то удачно промахнулся. Удачно 
для меня.

Я поделился этой мыслью со 
Стронгом.

– Ты преувеличиваешь свою 
значимость, – ответил он. – Если 
б тебя действительно хотели 
убить, то не промахнулись бы.

– Почем ты знаешь?
– Да уж знаю, – усмехнулся 

Стронг.
Его слова мне не понравились. 

Я хотел спросить, что он такое 
знает, но тут заметил на оперении 
короткую надпись: «Джи».

– Смотри, здесь что-то написа-
но.

– Похоже, стрела амура, – про-
бормотал Стронг.

– Ничего себе – стрела амура!
– Дай сюда. 
Он забрал стрелу и спрятал под 

стойкой.
– Ты не хочешь сообщить о 

стреле в полицию?
– Чтобы мой бар получил дур-

ную славу небезопасного заведе-
ния?

– Тогда отдай мне.
– И первый же коп, когда я вы-

ставлю тебя на улицу, арестует 
тебя за незаконное ношение хо-
лодного оружия. И спросит, где 
ты его взял. Мне такая реклама не 
нужна.

Стронг был прав, что с ним 
иногда случалось. Прав он был 
и в том, что мне пора выметаться 
из бара. Затишье, сейчас царив-
шее здесь, было затишьем перед 
бурей, то есть перед наплывом 
посетителей. И я своим непрезен-
табельным видом испортил бы 
ему экспозицию, как он любил 
выражаться.

Так или иначе, я оказался на 
улице и стоял в раздумье, не зная, 
куда направить стопы, чтобы 
оправдать свое жалкое существо-
вание.

2.
Похоже, Стронг подмешал в 

мой «бурбон» какое-то зелье. Я 
был словно во сне. Да это, пожа-
луй, и был сон. Наяву такое не 
случается. Девушка возникла ря-
дом со мной, будто соткалась из 
воздуха

– Называй меня Джи, – сказала 
она в ответ на мой изумленный 
взгляд.

– Джи? 
Я сразу вспомнил надпись на 

стреле. Сначала Джи прислала 
мне привет, а теперь явилась лич-
но.

– Что-то не так? – Ее голос был 
спокойным.

– Еще не знаю. Ты кто такая?
– Десятка слов не сказано у нас, 

а как уже знаком мне этот голос, – 
загадочно произнесла Джи.

– Ты уже слышала мой голос? – 
удивился я.

Она засмеялась.
– Идем.
– Куда? 
– Для начала – отсюда.
Будь что будет, подумал я и дви-

нулся за Джи, разглядывая ее.
Стройная, изящная, высокая, 

хотя немного ниже меня. И, раз-
умеется, гораздо моложе меня. 
Одета в так называемое «про-
стенькое» платье от кутюрье, сто-
ившее наверняка баснословных 
денег. Походка как у моделей на 
подиуме, но не такая  манерная. В 
общем, не место ей было в гряз-
ном подозрительном переулке, 
набитом притонами и другими 
злачными заведениями и соеди-
нявшем две параллельные друг 
другу респектабельные улицы.

Смятение чувств – кажется, так 
называют в романах состояние, 
которое овладело мной. И все эти 
чувства можно свести к двум по-
зициям – предвкушению чего-то 
радостного и предчувствию че-
го-то опасного.

Предчувствие опасности пре-
обладало. 

– Тебе говорили, что ты боже-
ственно красива?

– Именно божественно?
– Именно. И любой мужчина, в 

восторге от твоей красоты, меч-
тал бы целовать следы твоих ног.

– По-моему, ты заврался.
– Ничуть.
Она остановилась.
– Покажи.
– Что показать?
– Как ты будешь целовать мои 

следы.
– Я не имел в виду себя.
– Увиливаешь, – насмешливо 

сказала Джи.
– Ловишь меня на слове?
– Тебя никто не тянул за язык.
– Можно подумать, что я тебе 

чем-то обязан.
– Так оно и есть. Отныне и во 

веки веков.
Я хотел возразить, но она прер-

вала меня:
– Не спорь. Идем дальше.
Вскоре мы каким-то непости-

жимым  образом – так бывает 
только во сне – оказались перед 
чем-то, что я не в состоянии опи-
сать словами.

– Ну вот, мы у цели, – сказала 
Джи.

– Что это?
Мой вопрос остался без ответа. 

Нет, она не растаяла в воздухе так 
же внезапно, как  появилась нака-
нуне. Это было бы слишком ба-
нально. Она исчезла в толпе лю-
дей, беспорядочно сновавших по 
огромному холлу. Все они были в 
строгих черных одеждах, застег-
нутых наглухо, многие в черных 
шляпах, а кое-кто, на старинный 
манер, в котелках. Сталкиваясь 
друг с другом, они приветствен-
но приподнимали шляпы или ко-
телки, а затем продолжали свое 
хаотичное движение. По мрамор-
ным ступенькам поднимались на 
верхние ярусы холла, входили в 

какие-то двери, выходили из них, 
снова спускались вниз, толпились 
у многочисленных лифтов.

От толпы отделился некто ро-
стом под два метра и пример-
но столько же в ширину. У него 
были огромные очки, из-за чего 
он походил на аквалангиста. Или 
на жабу с выпученными глазами. 
Квадратный, он шел на меня – 
уверенно, неторопливо, неотвра-
тимо, как танк. Я оцепенел, не в 
силах шевельнуться, ожидая, что 
человек-танк сейчас меня сомнет 
и раздавит.

Ничего, однако, не случилось. 
Он прошел сквозь меня – или я 
прошел сквозь него, ничего не по-
чувствовав?

Боясь оглянуться, я бросился 
к только что освободившемуся 
лифту.

– Вам в какой концлагерь? – 
спросил лифтер, когда двери лиф-
та с лязгом закрылись.

Я принял его слова за «черный» 
юмор и ответил:

– В любой.
Лифт поднимался неспешно, и 

я украдкой стал разглядывать сво-
его спутника.

Своим плотным телосложе-
нием, надменным взглядом, 
жирным, неприятным лицом с 
выпяченной нижней губой, чер-
ной рубашкой военного покроя, 
перетянутой портупеей, руками, 
сложенными так, что ладони при-
крывали место, где находились 
гениталии, он мне кого-то напо-
минал. Но я не мог вспомнить, 
кого именно.

– Меня зовут Бенито, – сооб-
щил он, заметив мой взгляд.

– Ну и что? 
– Ничего. Просто Бенито.
– Мне нет никакого дела до ва-

шего имени.
Я отвернулся от него и оказался 

лицом к лицу с зеркалом, зани-
мавшим среднюю стенку лифта.

В зеркале появился кто-то в 
видавшем виды костюме и чер-
ной рубашке, на фоне которой 
светло-серый галстук с замусо-
ленным узлом казался белым. 
Вид у отражения был не самый 
презентабельный. Впрочем, как 
и у меня. Он небрежно кивнул в 
ответ на мой короткий поклон и 
отвернулся, последовав моему 
примеру. 

Лифт между тем остановился, 
и мы вышли – но не в коридор, 
как я ожидал, а в комнату, своими 
запахами напомнившую больнич-
ную палату. А точнее, операцион-
ную. Посередине стоял стол, по-
крытый окровавленной клеенкой, 
и рядом стояли четверо в черных 
рубашках военного покроя. Толь-
ко на одном из них, тощем, были 
очки в тонкой золотой оправе, на 
правой щеке красовался длинный 
шрам. И еще на нем был перед-
ник, какие надевают дворники и, 
кажется, хирурги перед операци-
ей. На хирурга он походил мало, 
скорее, на палача или мясника. 
Для полноты картины не хвата-
ло только топора или тесака. У 
остальных, то ли подручных, то 
ли ассистентов, лица были сма-
занные, без четких очертаний, как 
если бы по свежей краске портре-
та провели тряпкой.

(Продолжение следует)

Карагандинка Дарья Казак 
рассказала, что недавно приоб-
рела себе новенький телефон, 
операционная система которого 
отличается от той, что была во 
всех ее предыдущих смартфонах. 
Здесь стоит пояснить, что самы-
ми популярными из них являют-
ся Android и iOS. И если раньше 
Дарья пользовалась гаджетом 
на основе первой системы, то 
пару недель назад решила опро-
бовать вторую. Однако с первых 
же минут пользования новым 
мобильным «дружба» с ним не 
заладилась. Причина тому – не-
привычный интерфейс, другое 
меню и в корне отличающиеся 
командные наборы клавиш.

Буквально промучившись 
пару дней, карагандинка решила 
вернуть дорогостоящую покупку 
(стоимость телефона составила 
почти 400 тысяч тенге)  обратно. 
Однако в магазине ей ответили 
отказом, сославшись на то, что 
смартфоны входят в перечень 
исключений. Они пополнили 
список товаров, неподлежащих 
обмену и возврату. Туда, напри-
мер, входят и лекарственные 
средства, и нательное белье.

Примечательно, что абонент-
ские устройства значатся в спи-
сках товаров, возврат которых 
исключен, относительно давно 
– соответствующие поправки в 
Закон «О защите прав потребите-
лей» были внесены еще в апреле 
2019 года, однако многие покупа-
тели до сих пор об этом не знают.

– К нам нередко поступают жа-
лобы от потребителей на то, что 
продавец отказал в возврате сото-
вого телефона, – говорит главный 
специалист областного департа-
мента по защите прав потреби-
телей Асель Сахариева. – Только 
подобные требования они вправе 

предъявлять исключительно при 
обнаружении недостатков това-
ра в течение гарантийного срока. 
Если же в результате проверки 
качества товара будет установле-
но, что недостатки отсутствуют 
или возникли по вине потреби-
теля, то он не имеет права требо-
вать обмена или возврата. Вместе 
с тем в случае несогласия с актом 
технического заключения каж-
дый вправе провести экспертизу 
товара за свой счет или оспорить 
данное заключение в судебном 
порядке.

Так из каких же соображений 
мобильные телефоны и планше-
ты попали в перечень исключе-
ний? Здесь все просто: это такие 
же личные вещи, как и, напри-
мер, нижнее белье. Ведь сразу 
же после включения гаджета 
вы начинаете оставлять циф-
ровые следы – «привязываете» 
к устройству свой мобильный 

номер и ИИН, регистрируете 
свои аккаунты, создаете адрес 
электронной почты и прочее. А в 
случае возврата или обмена про-
давцу придется тратить свои ре-
сурсы на обнуление устройства. 
Важно отметить, что в перечень 
исключения попадают только 
те гаджеты, которые поддержи-
вают SIM-карту. Если же такой 
функции нет, то устройство не 
считается абонентским, и тогда 
на них распространяется закон 
об обмене и возврате в течение 
14 дней с момента покупки.

– В целом если у потребите-
ля нет претензий по качеству 
проданного сотового телефона, 
смартфона или планшета, то 
он не может предъявлять тре-
бования по обмену или возвра-
ту данного вида товара только 
потому, что он не подошел ему, 
например, по цвету, размеру 
или дизайну. Поэтому покупку 
абонентского устройства необ-
ходимо тщательно обдумать, 
учитывая все возможные нюан-
сы, – подытожили в областном 
департаменте потребителей.

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЯ

Называйте ее Джи
Чужие сны

ПРОЗА

Негарантийный случай 
Можно ли вернуть сотовый телефон

Наталья ФОМИНА

«Смартфоны, планшеты... Каждый год одно и то же», – вздыхает Дед Мороз в одной из 
новогодних реклам. А ведь и на самом деле – гаджеты занимают лидирующие позиции 
в списках самых популярных подарков. Только вот не всем они приходятся по душе – 
некоторые хотят отменить сделку или обменять дорогую вещицу на что-нибудь другое. 
Только здесь их ждет «сюрприз» – сделать это возможно только в том случае, если 
устройство имеет заводской дефект.

АБОНЕНТСКИЕ 
УСТРОЙСТВА 
ЗНАЧАТСЯ В СПИСКАХ 
ТОВАРОВ, ВОЗВРАТ 
КОТОРЫХ ИСКЛЮЧЕН, 
ОДНАКО МНОГИЕ 
ПОКУПАТЕЛИ ОБ 
ЭТОМ НЕ ЗНАЮТ.

Карагандинцы Танат 
Оспанкулов и Бердибек 
Сьез завоевали призовые 
места на Международном 
турнире среди мастеров 
охоты с ловчими птицами 
«Қансонар-2022».

Соревнования, посвященные 
памяти именитого беркутчи 
Масипа Батырханулы, прошли 
в Акмолинской области. В со-
стязаниях, направленных на 
возрождение древних традиций 
предков и популяризацию наци-
ональных видов спорта, приняли 
участие около 60 спортсменов из 
семи областей Казахстана, Тур-
ции, России и Кыргызстана. В 
состав судейской коллегии во-

шли представители Комитета по 
национальным видам спорта и 
опытные эксперты из разных ре-
гионов страны. Турнир проходил 
в три этапа. Судьи оценивали 
внешний вид птицы и беркутчи, 
свободный полет пернатых, их 
умение возвращаться к хозяину 
с расстояния двухсот метров. 
Третий тур назывался «Шырға 
тарту», то есть охота птиц на 
приманку.

Лучшими в номинации «Охота 
с соколом» признаны караганди-
нец Танат Оспанкулов и его пи-
томец по кличке Самал.

– Ранее мы с Самалом уже 
становились чемпионами мира 
по охоте с ловчими птицами. В 

этот раз тоже не ударили в грязь 
лицом: за нами первое место. 
Теперь готовимся к чемпионату 
Казахстана, который пройдет в 
феврале в Атырау, – рассказыва-
ет Танат Оспанкулов. – Наш вид 
спорта с каждым разом обретает 
все большую популярность. 

Наш земляк увлекается охотой 
с ловчими птицами со школьных 
лет. Сейчас в его питомнике – 
два беркута и три сокола. В бу-
дущем он планирует увеличить 
численность птиц.

Бердибек Сьез занял на тур-
нире третье место в номинации 
«Лучший мастер охоты с берку-
том».

Соб. инф.

ЗНАЙ НАШИХ!

И сокол, и беркут

Коллаж Натальи Романовской
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ТОО «AMANAT-LOMBARD-D»
проводит торги невыкупленного залогового имущества во всех 

ломбардных пунктах с 9.00 до 19.00, тел.: 8(777)6436565.
29 декабря 2022 г. - по г. Караганде, г. Темиртау, г. Жезказгану. 
30 декабря 2022 г. - по г. Шахтинску, г. Абаю.
Лицензия № 09.21.0040.Л  от 25.03.2021 г., выдана АРРФР-УРП в г. Караганде.     № 630

Согласно условиям конкурса, в 
нем принимали участие молодые 
люди в возрасте от 14 до 29 лет, 
продвигающие государственный 
язык среди общественности, сво-
бодно им владеющие, активно 
принимающие участие в различ-
ных мероприятиях. Владислав 
полностью соответствует этим 
критериям.

В октябре нынешнего года 
младший сержант Владислав 
Горизанов стал победителем 
республиканского конкур-
са «Мемлекеттік тіл – менің 
тілім», который проводился 
среди военнослужащих Наци-
ональной гвардии некоренной 
национальности. По его сло-
вам, в ходе выступления гвар-
дейцы должны были рассказать 
о себе, о воинских коллективах, 
в которых они проходят служ-
бу, показать творческую инсце-
нировку, продемонстрировать 

знание крылатых выражений, 
пословиц, поговорок казахско-
го народа, а также подготовить 
доклад на заданную тему. Кри-
териями для оценок служили 
строевая выправка, уверен-
ность, умение стилистически 
грамотно строить предложе-
ния, культура речи, музыкаль-
ное оформление, находчивость, 
изобретательность.

– В воинских частях прово-
дится постоянная работа по уве-
личению количества военнос-
лужащих, успешно овладевших 
государственным языком, нала-
жено эффективное использова-
ние современных технологий и 
методов обучения личного со-
става, расширяется сфера при-
менения полученных знаний в 
повседневной служебно-боевой 
деятельности, – рассказывает 
Владислав.

Наряду с почетным дипломом 
«Nur Qadam-2022» гвардейцу был 
вручен сертификат на 300 тысяч 
тенге.

Награда и признание
Фархат КИНЖИТАЕВ

Обладателем премии акима Караганды «Nur Qadam-2022» стал военнослужащий 
регионального командования «Орталық» Национальной гвардии РК Владислав Горизанов. 
Он был признан лучшим в номинации «За вклад в развитие государственного языка».

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қарағанды аймақтық энергетика компаниясы» 

ЖШС, БСН 031140001297, Қарағанды облысының маман-
дандырылған ауданаралық экономикалық сотының 2022 
жылғы 19 желтоқсандағы ұйғарымының негізінде «Қараған-
ды аймақтық энергетика компаниясы» ЖШС-не қатысты 
оңалту өндірісінің қозғалғандығы туралы хабарлайды.

УВЕДОМЛЕНИЕ
ТОО «Карагандинская региональная энергетическая ком-

пания», БИН 031140001297, на основании определения 
Специализированного межрайонного экономического суда 
Карагандинской области от 19 декабря 2022 года, уведом-
ляет о возбуждении производства о реабилитации в отно-
шении ТОО «Карагандинская региональная энергетическая 
компания».              № 323

О ситуации в стране по итогам года 
рассказал исполняющий обязанности 
председателя Комитета миграционной 
службы МВД Аслан Аталыков.

– Что касается граждан Российской 
Федерации, то тут хотелось бы отметить, 
что, во-первых, как и прежде, они явля-
ются наиболее частыми гостями в Казах-
стане. Их основной приток приходится 
на летние месяцы, то есть в сезон отпу-
сков и туризма, когда Казахстан посети-
ло 1 200 000 россиян. Самое большое их 
число заехало в июле месяце – более 485 
000. В августе чуть меньше – 400 000. В 
сентябре въехали 406 000 россиян, при-
чем большая часть с 21 по 30 сентября 
в силу известных причин. Если до этого 
среднесуточная иммиграция россиян со-
ставляла около порядка 8-9 тысяч в день, 
то в эти дни среднесуточный приток рос-
сиян достигал до 30 000 человек в день. 
Несмотря на большой поток в послед-
нюю декаду сентября, пограничная и ми-
грационная службы обеспечили беспере-
бойный режим работы, – пояснил он.

По его словам, в настоящее время в Ка-
захстане действует либеральный порядок 

оформления разрешительных докумен-
тов, все услуги оказываются на бесплат-
ной основе. Однако, пользуясь ситуаци-
ей, злоумышленники за вознаграждение 
предлагают легализовать иностранцев пу-
тем предоставления ложных документов. 
Свои противозаконные услуги размещают 
на различных интернет-платформах. По-
лицией проводится мониторинг социаль-
ных сетей и выявляются мошеннические 
действия злоумышленников, предлагаю-
щих лжеуслуги по урегулированию пра-
вового статуса, отметил он.

– На сегодня из числа заехавших после 
21 сентября граждан Российской Феде-
рации в Казахстане осталось 146 000. Из 
них получили разрешения на временное 
проживание 36 000. Это те, кто остается 
в Казахстане для воссоединения с семь-
ей, нашел работу, ведет бизнес, остался 
на учебе. Граждане России могут пребы-
вать в Казахстане 90 календарных дней с 
момента пересечения границы, для более 
длительного пребывания при наличии 
оснований принимающая сторона долж-
на оформить разрешение на временное 
проживание. При отсутствии оснований 

для дальнейшего пребывания необхо-
димо покинуть страну, – подчеркнул 
А. Аталыков.

Чтобы узаконить статус своего пребы-
вания в РК, самому иностранцу никуда не 
нужно ходить либо посещать полицию. 
Функции по информированию о пребы-
вании иностранцев нашим законодатель-
ством возложены на принимающих лиц 
(граждан Казахстана). Уведомление о 
прибытии к ним иностранца необходимо 
подать в трехдневный срок. Сделать это 
можно очень легко через мобильное при-

ложение eQonaq, через сайт eGov, либо 
при обращении в миграционную служ-
бу, рассказал исполняющий обязанности 
председателя Комитета миграционной 
службы МВД РК.

– За нарушение сроков пребывания 
предусмотрена административная от-
ветственность вплоть до выдворения 
из страны с закрытием въезда на 5 лет. 
Полицией ведется жесткий контроль за 
пребыванием иностранцев. Так, с начала 
года к адмответственности за нарушение 
миграционного законодательства были 

привлечены более 60 000 иностранцев, 
из них 42 000 граждан Узбекистана, Рос-
сии – 4 000, Таджикистана – 3 000. Из 
них за невыезд из Казахстана после исте-
чения установленных законодательством 
сроков – почти 54 000. Привлечены к от-
ветственности 25 000 принимающих, не 
принявших меры по оформлению доку-
ментов на право пребывания иностран-
цев и лиц без гражданства в Казахстане 
либо их выезду из страны по истечении 
срока пребывания, – констатировал он.

При этом, согласно имеющейся стати-
стике, большая часть зафиксированных 
нарушений наблюдается в столице и в 
крупных городах. На первом месте по ко-
личеству выдворенных за пределы стра-
ны лиц – город Астана (1 142 человека).

– Выдворению подлежат не только 
нарушители миграционного законода-
тельства, но также иностранцы, совер-
шившие иные правонарушения. С начала 
года были выдворены 295 иностранцев, 
преступивших иные нормы законода-
тельства, в том числе совершившие ху-
лиганство, нарушение тишины и тому 
подобное. Так, в октябре в Уральске трое 
граждан России за нарушение обще-
ственного порядка были выдворены по 
ходатайству полиции через суд с закры-
тием въезда в нашу страну на 5 лет. Ана-
логичные меры были приняты в Алматы, 
Кызылорде, Караганде, – уточнил он. 

ПРАВОВОЙ КАЗАХСТАН

Кто ходит в гости по утрам?
Куаныш ЖУМАШЕВ

В 2022 году в Казахстан въехали 5 610 000 иностранцев. Большинство 
заезжает из стран СНГ. На первом месте – иммигранты из Российской 
Федерации (2 900 000), на втором месте – граждане Узбекистана 
(2 300 000), на третьем – граждане Кыргызстана (730 000), сообщает 
портал Polisia.kz. 

В КАЗАХСТАНЕ ДЕЙСТВУЕТ 
ЛИБЕРАЛЬНЫЙ ПОРЯДОК 
ОФОРМЛЕНИЯ РАЗРЕШИТЕЛЬНЫХ 
ДОКУМЕНТОВ, ВСЕ УСЛУГИ 
ОКАЗЫВАЮТСЯ НА БЕСПЛАТНОЙ 
ОСНОВЕ.
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По словам руководителя ре-
сурсного языкового центра Мол-
дир Смагуловой, число бизнес-
менов, желающих публиковать 
аншлаги, рекламу и другую ви-
зуальную информацию на казах-
ском, растет. Нередко предприни-
матели и сами выражают интерес 
к изучению языка. Специалисты 
центра в свою очередь не только 
оказывают помощь в переводах, 
но и открывают языковые кур-
сы. Примечательно, что обучение 
проводится непосредственно в 
торговых домах, а владельцы бу-
тиков и отделов могут без отрыва 
от производства повышать уро-
вень знания казахского.

Обучение, как и помощь в пере-

воде, происходит в рамках соци-
ального проекта по унификации 
визуальной информации и рекла-
мы. Он был запущен два года на-
зад и уже успел охватить жителей 
Караганды, Темиртау и Сарани.

– В рамках проекта мы так-
же разъяснили представителям 
малого и среднего бизнеса ряд 
действующих законов – «О язы-
ках РК», «О рекламе Республики 
Казахстан», «О рекламе» и «О 
защите прав потребителей РК». 
Активное участие принимали 
также  общественные деятели, 
члены международного общества 
«Қазақ тілі», волонтеры, журна-
листы, переводчики, – рассказала 
М. Смагулова.

В проекте были задействова-
ны представители самых разных 
профессий – продавцы, рестора-
торы, визажисты, парикмахеры, 
банковские работники, врачи, 
государственные служащие. Каж-
дый из них понимал важность го-

сударственного языка не только в 
работе, но и вне ее.

В первый год реализации соци-
ального проекта рабочая группа 
проводила мониторинг только в 
Караганде и посетила порядка 
трех тысяч самых различных ор-

ганизаций. В 2021 году проект ох-
ватил, помимо областного центра, 
еще и Темиртау. Методическая и 
переводческая помощь была ока-
зана порядка двум тысячам пред-
принимателей. В этом году рабо-
чая группа, состоящая из восьми 

специалистов, при поддержке 22 
волонтеров провела разъясни-
тельную законодательную работу 
в трех тысячах государственных 
и частных учреждений. Еще две 
тысячи предпринимателей обра-
тились за помощью при составле-
нии информации, сопровождаю-
щей их бизнес.

– В этом году мы решили раз-
делить все объекты по шести на-
правлениям и отдельно работать 
с представителями сферы ока-
зания услуг, здравоохранения, 
торговой сети и т.д. Потому как 
в каждой отрасли существует 
своя терминология и есть нюан-
сы в переводах, помимо общих 
фраз. Все больше людей обра-
щаются в колл-центры, и мы 
оказываем им методическую по-
мощь. Отрадно, что число жела-
ющих изучать государственный 
язык растет даже не с каждым 
годом, а ежемесячно. Это гово-
рит о том, что наш труд не на-
прасный, – подчеркнула Молдир 
Смагулова.

ЯЗЫКОВАЯ ПОЛИТИКА

Хороший знак!

Стоит отметить, что в «Сарыарке» произошли 
кадровые изменения перед выездом в Кокшетау. 
Команду покинул возрастной нападающий Иван 
Захарчук. Форвард в 24 матчах регулярного чем-
пионата набрал 20 (10+10) очков. А уже сейчас 
перешел в стан команды из города Атырау – ХК 
«Бейбарыс». Из аренды вернулся защитник Ви-
талий Шульга. Воспитанник карагандинской 
школы хоккея начало этого сезона провел в пе-
тропавловском «Кулагере». Провел там 30 игр и 
заработал 11 (1+10) очков. Коэффициент полез-

ности составляет +7. В повторном матче против 
«Арлана» защитник вышел в четвертом звене 
седьмым защитником. 

Вернемся к самой игре. Во второй двадцатими-
нутке игроки «Сарыарки» будто бы включили на-
стоящий форсаж. На 35-й минуте воспитанник ка-
рагандинской школы хоккея Руслан Демин после 
передачи Саяна Данияра забросил первую шайбу 
в ворота Тимура Мейдера, играя при этом в мень-
шинстве. Не прошло и двух минут, как «орлы» 
увеличили свое преимущество. Отличился луч-

ший снайпер лиги – Антон Злобин (в ассистентах 
– Александр Борисевич и Кирилл Беляев). 

Заключительную треть матча, к сожалению, 
нельзя записать в актив «Сарыарки». Период 
«желто-черные» проиграли, но все начиналось 
очень хорошо. Уже на 44-й минуте Александр Бо-
рисевич довел отрыв до трех шайб. На это «вол-
ки» ответили двумя взятиями ворот в исполнении 
Даниила Жаркова и Владислава Дюкарева. Но на 
большее хозяев арены не хватило.

Итоговый счет – 3:2 в пользу «Сарыарки». 
Подопечные Петериса Скудры забирают четыре 
очка из Кокшетау и готовятся к домашней серии.

24-25 декабря на льду «Караганда-Арены» 
состоятся матчи против столичного «Номада».        

«Арлан» – «Сараырка» 2:3 (0:0, 0:2, 2:1)
0:1 – 33:43 – Борисевич (Данияр) ГБ
0:2 – 34:18 – Демин (Данияр) ГМ
0:3 – 36:08 – Злобин (Борисевич, Беляев)
1:3 – 45:39 – Жарков (Преснов, Михайлов)
2:3 – 49:08 – Дюкалев (Москалев, Костро-
митин) 
Вратари: Мейдер – Каратаев  

Без вариантов

Самал АХМЕТОВА

В день порядка 300 обращений поступает в колл-центр 
областного ресурсного языкового центра. Все они от 
предпринимателей, которые просят специалистов 
правильно и грамотно перевести визуальную рекламу на 
государственный язык.

Бекежан АРДАКУЛЫ

Повторный матч «Сарыарки» против «Арлана» сенсации не преподнес. По традиции 
вторую гостевую игру хоккеисты «Сарыарки» провели намного увереннее. 
Однако в первом периоде командам поразить ворота друг друга так и не удалось. 
Как итог, к перерыву счет – 0:0.

По словам пресс-секретаря 
ф/к «Шахтер» Адлета Сар-
сенбекова, опытный игрок 
футбольного клуба Игорь 
Шацкий второй год подряд 
становится лучшим вратарем 
Казахстана по версии ПФЛК. 
В его послужном списке – 
немало ярких моментов. В 
частности, в розыгрыше Лиги 
наций-2022/2024 он был ос-
новным голкипером нацио-
нальной сборной и помог ко-
манде занять первое место в 
своей группе.

Также 33-летний вратарь за-
нял второе место в Европе по 
количеству совершенных на 
турнире сэйвов.

– Благодаря уверенной 
игре Игоря Шацкого в про-
шлом году футбольный клуб 
«Шахтер» сумел пробиться в 
плей-офф Лиги конференций, 
– отметил А. Сарсенбеков. 
– Недавно он получил пред-
ложение о сотрудничестве 
от российского клуба первой 
лиги. Но наш вратарь отказал-
ся. В рамках действующего 

договора он остается играть в 
карагандинском футбольном 
клубе «Шахтер».

После награждения голки-
пер Шацкий прокомменти-
ровал свою награду, которую 
получил в рамках чествования 
победы в национальной пре-
мии «Алтын Адам».

По его словам, эта высокая 
награда – большая мотивация 
и ответственность. Он без-
мерно горд получить ее. При 
этом отметил, что это не толь-
ко его заслуга, но и его коллег 
по сборной, по клубу, а также 
руководителей федерации и 
тренерского штаба.

«Хотел бы поблагодарить 
каждого игрока, кто на протя-
жении всего года был со мной 
рядом. Также слова благодар-
ности выражаю каждому бо-
лельщику сборной Казахстана 
по футболу за то, что они ве-
рят в нас и поддерживают», – 
сказал он.

Соб. инф.
Фото пресс-службы 

ФК «Шахтер»

ХОККЕЙ 

ПРЕМИИ

Голкипер 
страны Самал ШИЛЬ

В Караганде прошла 
презентация перевода 
книги «Однажды 
в Америке» писателя Гарри 
Грея, по мотивам которой 
был снят одноименный 
фильм, признанный одним 
из лучших в мире. 

Автором книги на государствен-
ном языке выступила Рымбала 
Смаилова (на снимке), супруга из-
вестного журналиста, публициста 
и переводчика Марала Хасена. 
Чтобы подарить шедевр казахскому 
читателю, над книгой она работала 
в течение трех месяцев. 

Интересна и судьба самой на-
шей собеседницы. Многие годы 
скромная школьная учительница 
физики оставалась в тени свое-
го известного мужа. Благодаря 
блестящему знанию казахского и 
русского языка Марал Хасен, по-
мимо публицистики, занимался 
еще и переводческим делом. Мно-
гочисленная аудитория смогла оз-
накомиться с произведениями не 
только русских, но и зарубежных 
писателей. 

– После выхода на пенсию су-
пруг полностью погрузился в пе-
реводы книг. Я же набирала текст 

на компьютере, одновременно кор-
ректируя и редактируя его. Так, со-
вместными усилиями мы перевели 
известную повесть нобелевского 
лауреата Светланы Алексиевич 
«Цинковые мальчики», – рассказы-
вает Рымбала Смаилова.

После ухода из жизни мужа 
Рымбала-апай решила продолжить 
дело Марала Хасена и полностью 
погрузилась в публицистику. За по-

следние шесть лет она выпустила 
10 книг, среди которых есть семи-
томник избранных произведений 
«Қаламгер мұрасы», посвященный 
творчеству супруга, две книги вос-
поминаний о нем и одна, посвя-
щенная матери Марала Хасена.

– Примечательно, что все сбор-
ники были презентованы в Наци-
ональной академической библи-
отеке РК, и их тепло приняли как 

столичные, так и позже караган-
динские читатели. Для меня важно, 
чтобы труд Марала Хасена не был 
забыт, – говорит Р. Смаилова.

Сама она продолжает заниматься 
переводами и обещает, что в ско-
ром времени выпустит еще одну 
книгу, которая, как надеется, также 
полюбится читателям. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Гангстеры говорят на казахском

– ОТРАДНО, ЧТО ЧИСЛО 
ЖЕЛАЮЩИХ ИЗУЧАТЬ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЯЗЫК РАСТЕТ 
ДАЖЕ НЕ С КАЖДЫМ ГОДОМ, 
А ЕЖЕМЕСЯЧНО.

В Алматы проходит церемония награждения 
Национальной премией «Алтын Адам». Игорь Шацкий 
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